

El Bien Público.

6 rs. vn. cada mes.

Mahon juéves 9 de Noviembre de 1882.

Año X. Núm. 2.893.

Correos.—ENTRADAS.

De Palma los mártres por la mañana el vapor «Menorca.» De Barcelona y Alcudia los juéves por la tarde el vapor «Puerto-Mahon.» De Ciudadela y demas pueblos de la Isla diariamente á las 11 de la mañana el coche-correo. Despacho de los vapores, calle de la Infanta núm. 28.

Correos.—SALIDAS.

Para Palma los miécoles á las 3 de la tarde el vapor «Menorca.» Para Barcelona con escala en Alicia todos los domingos á las 8 de la mañana el vapor «Puerto-Mahon.» Para Ciudadela y demás pueblo de la Isla diariamente á las 2 de la tarde el coche-correo. Telégrafos y correos, calle Bastion núm. 43

Seccion de noticias.

Hace un año que el rey de Portugal fundó en Lisboa el primer establecimiento para albergue nocturno del vecino reino, y ya se ha inaugurado en Oporto el último día de octubre la segunda de estas filantrópicas fundaciones, quedando constituida la asociacion de beneficencia encargada de propalarlas.

Su objeto es proporcionar asilo gratuito y temporal durante la noche á toda persona necesitada de cualquier sexo, país y religion que se encuentre sin domicilio, y proveer sin demora, segun los medios de que la sociedad disponga, á las necesidades más urgentes de los que pidan amparo.

Nosotros nos arreglamos con nuestra «antigua ronda de pan y huevo.»

El juéves se presentó un millar de trabajadores delante de la casa-consistorial de Jerez, pidiendo á gritos que se asomara el alcalde. El jefe de la guardia municipal, les aconsejó que pasara una comision de entre ellos á exponer al alcalde sus deseos, y hecho así, pidió la comision trabajo, no para algunos, sino para todos; pues al decir el alcalde que ayer empezaria alguna obra pública, en la que hallaria ocupacion el mayor número posible de braceros, no satisfizo el ofrecimiento, repitiendo que todos ó ninguno.

Despues de otras varias observaciones de la autoridad local, se retiraron los trabajadores, dirigiéndose á casa del comandante militar, á quien hicieron presente su pretension, con protestas de que su actitud no tenia nada que ver con ningun fin político. Despues se disolvieron los grupos.

Ayer mismo debió celebrarse la subasta para la emision de obligaciones del empréstito municipal, con destino á la ejecucion de varias obras, lo que habrá de contribuir en parte al alivio de la inmensa calamidad que sufre aquel vasto centro de poblacion. Sin embargo, es necesario el concurso de todos, del Gobierno y de los particulares; porque el ayuntamiento, á su vez, aumenta su penuria con dejar de cobrar pingües ingresos y hallar bastante dificultad en la realizacion de sus pocos recursos.

Ya están en Roma todos los embajadores de las potencias y el nuevo primer secretario de la legacion de España, Sr. de Labat, á quien acompaña su señora madre.

Roma cuenta desde este mes un bello edificio de Bolsa y junta de Comercio, reunidos en el antiguo templo de Antonino, cuyas magnificas columnas se han conservado religiosamente.

Escriben de París que en las casas de cambio de aquella capital han cambiado unos caballeros cerca de ocho millones de

real en billetes falsos de 100 y 200 libras esterlinas desapareciendo despues sin que la policia sepa su paradero.

Correo de hoy.

Madrid 6 de noviembre.

Dando crédito á las noticias que circulan, hay que convenir en que la izquierda dinástica cotiza su papel á muy bajo precio. Dícese que, á efecto de unas palabras en ciertas regiones pronunciadas y de una manera cubierta recogidas en «La Correspondencia» de ayer, se han alarmado importantes elementos del nuevo partido hasta el punto de que, creyendo que el poder se halla á respetable distancia y la elaboracion política no ha de dar inmediatos resultados, muchos representantes que suscribieron la fórmula se hallan dispuestos á retirar sus firmas aprovechando el portillo que les ofrece su condicional adhesión.

Por de pronto, los periódicos que con mas entusiasmo defendian el movimiento iniciado se muestran ya relativamente tibios atajando sus primitivos trasportes con dudas y vacilaciones. El Comité central del grupo del señor Martos es muy posible que como tribunal de alzada resuelva el problema en sentido negativo, teniendo en cuenta la actitud de su jefe y todo cuanto se dice respecto de los señores Montero Rios y Moret. Afírmase que el primero se limitará á prestar al nuevo partido una benevolencia sin abdicar de sus opiniones ni modificar su actitud. Con relacion al Sr. Moret podemos significar que no está en absoluto definida su conducta ante las prevenciones y discrepancias que de una manera latente bullen en el seno del grupo monárquico-democrático, corregidas y aumentadas desde que el señor marqués de Sardoal tuvo la honra de almorzar en Palacio.

Ocúpanse las gentes, con mucho interés, de la visita que ayer hizo el señor duque de la Torre al Sr. Navarro Rodrigo. Prescindimos de las innumerables y opuestas versiones que acerca de ella se han propalado, porque nos consta que carecen de todo fundamento. El objeto de esta y de otras conferencias anteriores se ha limitado á preparar una coalicion parlamentaria para cuando llegue el momento de elegir presidente en la Cámara popular.

Trata el Sr. Navarro Rodrigo de levantar su candidatura en frente de la del señor Posada Herrera, contando con el apoyo de la izquierda dinástica y de todas las oposiciones. La pretension del ex-ministro de Fomento tropieza con grandes dificultades porque se niegan á acceder á ella muchos diputados del nuevo partido con el pretexto de no poder apoyar á quien se abstiene de suscribir la fórmula, prefiriendo dar sus votos á una persona caracterizada de procedencia democrática ó en otro caso votar en blanco. No es ya un secreto para nadie que el Sr. Navarro Rodrigo se halla muy distante de los «formulistas» y que hasta ahora viene manteniendo una

actitud especial que difícilmente podrá darle resultados ni en la eleccion de mesa ni en el desenvolvimiento futuro de los sucesos políticos.

La fórmula no cuenta con otras firmas, á parte de seis ú ocho mas, que con las de los diputados que votaron contra el Gobierno en la disidencia iniciada por los señores Lopez Dominguez, Linares Rivas y Balaguer. No es exacto, pues, que alcancen á mayor número las adhesiones, ni es cierto tampoco que el Sr. Navarro Rodrigo cuenta con el apoyo de cincuenta y seis diputados, segun la noticia exagerada que ha publicado «El Dia». Insistimos una vez más en lo que repetidas veces hemos manifestado en correspondencias anteriores, es á saber: que la izquierda dinástica y los llamados «tercios navarros» suman á lo más sesenta representantes en la Cámara popular de procedencia monárquica, habiendo llegado el caso de restar por los elementos disgregados ya.

Se halla gravemente enfermo, de resultas de una pulmonía el Sr. D. Estanislao Figueras. La enfermedad presentaba á última hora de la noche de ayer caracteres alarmantes. Celebráramos el pronto restablecimiento de ese distinguido hombre público.—P.

(«Crónica de Cataluña.»)

Sucesos de Balaguer

En las últimas horas de la noche de anteayer corrió por nuestra ciudad el sigiloso rumor de que se habia levantado una partida facciosa en los alrededores de Balaguer.

Con gran diligencia procuramos averiguar lo que hubiese de verdad, y por mas que hicimos no logramos comprobar la noticia. En la mañana de ayer, sin embargo, fuimos mas afortunados, y de nuestros informes particulares, completados con los datos oficiales que hemos adquirido, resultan las dos versiones siguientes, que se completan y coinciden en lo de perturbar el orden público.

Segun nuestras noticias, parece ser que el miécoles pasado se reunieron en Os de Balaguer un grupo de nuevo ó diez hombres, á cuyo frente debió ponerse un individuo de dicho pueblo, conocido por el apodo de «Estisora», con el objeto de caer de improviso sobre la referida ciudad, y á favor del pánico dirigirse á las cárceles del partido y poner en libertad á algunos presos, entre los cuales se hallan dos hijos del citado «Estisora», sobre los que pesa una terrible condena como presuntos autores de asesinato. De su ulterior conducta, en el caso de haberles salido bien el proyectado y atrevido golpe de mano, no podemos afirmar nada, aunque lo natural hubiese sido, una vez colocados fuera de la ley, que se hubiesen dirigido merodeando á Francia, embozados con el especioso nombre de partida política.

Hasta aquí la version que particularmente nos hemos proporcionado.

Ahora, segun los datos oficiales que se nos han facilitado, resulta que el señor

governador de la provincia tuvo una confidencia hace tres aias, en virtud de la cual llamó al Inspector de orden público de la misma, don Laureano Diaz, á quien envió á Balaguer en compañía de tres agentes para que cumplimentara las instrucciones reservadas que le confió.

Del éxito completo obtenido por las acertadas disposiciones de la primera autoridad de la provincia, tan hábilmente secundada por el activo jefe de orden público puede juzgarse por el resultado siguiente:

Dispersion de los grupos que debian constituir una partida, capitaneada por los conocidos cabecillas «Guiu» de Bellpuig y «Cañet» de las Pallargas junto con el «Estisora» de Os; á los que vieron pasar, el primero por Camarasa y al segundo por Castelló de Farfana, segun han asegurado algunos vecinos de dichos pueblos. Su plan era reunirse y caer sobre Balaguer. Y aqui coincide nuestra version con la oficial y tal vez «L' Estisora», conociendo sus intenciones, queria aprovechar la ocasion de poner en libertad á sus hijos.

El color político de la partida, si tal nombre merece esa locura criminal, no podia ser otro mas que el carlista. Fianlo los nombres de los cabecillas y los gritos de los sediciosos que se escucharon en Os: ¡Viva España! ¡vivan los fueros de Cataluña! y ¡Abajo lo existente!

La causa de haber fracasado el levantamiento, débese mas que todo al arrojo y decision del citado inspector, quien, habiéndole dicho el alcalde de Balaguer, que por confidencia habia sabido debian dirigirse los insurrectos á la «Torre de Besanga», término de Capllonch, para proveerse de armas, no vaciló un momento en salir á apoderarse de ellas antes que llegasen los facciosos, prestando este arriesgado servicio en compañía de 5 guardias civiles. 4 paisanos entre ellos el alcaide de las cárceles de Balaguer, D. Juan Blanch y los tres agentes de esta capital.

Despues de muchas pesquisas halló siete cajones, cuatro de carabinas Remington y tres de municiones, las que ocupó y puso á disposicion de la autoridad de Balaguer.

Escritas las anteriores noticias hemos sabido que por orden superior á las seis de la tarde han salido dos compañías del regimiento de Vizcaya en direccion á Balaguer para estar prontas á cualquier eventualidad.

Decíase tambien, aunque no respondimos de la certeza, que se habia visto un grupo de unos 30 hombres por las inmediaciones de Castelló. Tal vez eran los que se dirigian á buscar las armas ocultas.

Lo que sí es cierto, es que reina cierta sobrescitacion en aquella comarca, aunque no creemos se traduzca en hecho.

(«El País» de Lérida del 4)

En el número del siguiente dia publicó el mismo periódico los siguientes datos relativos al mismo suceso:

«En cuanto se tuvo noticia de los preparativos para el alzamiento de partidas rebeldes en armas en esta provincia, el general gobernador militar señor Crespo dictó en el acto con la mayor energía las disposiciones que eran del caso para su represión inmediata, disponiendo que salieran de Seo de Urgel y Orgañá fuerzas del ejército para su persecución, además de las dos compañías de Vizcaya de que ya dimos cuenta.

De «El País», de Lérida, del martes, copiamos lo siguiente:

«Además de las seis compañías del regimiento infantería de Albuerca, que en la mañana del domingo último salieron en dirección á Balaguer, lo hicieron igualmente el gobernador militar de esta provincia acompañado de sus ayudantes, una sección de caballería de carabineros del Príncipe y fuerzas de la guardia civil.

A la hora en que cerramos esta edición, tenemos noticias que el comandante general, al frente de su columna, ha salido en dirección á Tremp, después de dejar alguna fuerza en Balaguer.

Creemos que esta excursión y las medidas que se han tomado más que á perseguir la partida que no logró organizarse del todo, obedecen á tranquilizar el espíritu de la comarca que debía recorrer.

Para nosotros queda terminado todo, ya que ningún alcalde ha dado más noticia de su existencia.»

TELEGRAMAS PARTICULARES DE LOS DIARIOS DE BARCELONA.

Madrid 7.—El señor Salmeron ha suspendido su viaje, habiéndosele prorogado la licencia por un mes.

El señor Moret debe llegar el jueves.

Se comenta la actitud del duque de la Torre y de los ministros durante los funerales del general O'Donnell, pues permanecieron completamente separados.

Ha quedado terminada la redacción del proyecto de ley estableciendo el Jurado, habiendo reinado completa conformidad entre el señor Romero Giron y el señor Alonso Martínez.

Es probable que el debate político se inicie en el Senado. Los izquierdistas no dudan que el Gobierno tendrá mayoría, pero confían vencerle en las discusiones.

Ha terminado completamente el conflicto en Jerez, habiendo sido presos 38 individuos.

Se han constituido en la mayoría de las provincias juntas de socorro para Cuba y Filipinas.

El comité democrático progresista dirige una circular á provincias recomendando la coalición de todos los elementos republicanos para las próximas elecciones.

Se ha dispuesto que los fiscales togados de la Armada se asimilen para el percibo de sus haberes á los de igual clase del ejército.

Los vapores que se construyen en Inglaterra con destino al servicio de correos entre España y Méjico, partirán del puerto de Santander, llevarán bandera mejicana y serán mandados por marinos españoles.

Se ha verificado en palacio la recepción del embajador del Japon.

Los canovistas acentúan su animosidad contra el jefe del partido.

El señor Figueras sigue en el mismo estado de gravedad.

Parece demostrado, que los agitadores de Jerez obedecerían á un plan precon-

cebido y que tenían resuelto no trabajar en las fincas particulares, á pesar de los crecidos jornales que se les ofrecían á razón de 14 reales. Han sido presas unas 60 personas complicadas en dicha agitación.

El gobernador de Tarragona desmiente la aparición de partida carlista alguna en el territorio de aquella provincia.

Madrid 7.—Se ha resuelto que las Cortes se abran diez días después del alumbramiento de S. M. la Reina. Siendo príncipe el recién nacido, la ceremonia de apertura se celebrará en el Congreso, en donde principiará la discusión política. En caso contrario, el general Serrano iniciará en el Senado la cuestión de la izquierda.

Madrid 7.—El Sr. Balaguer y el marqués de Sardoal han teleografiado al señor Moret que anticipe su regreso á Madrid.

El señor Salmeron ha aplazado su venida á España.

El señor Figueras ha experimentado una recaída.

El general Baldrich está enfermo.

Madrid 7.—Se desmiente que el Consejo de ministros haya resuelto la cuestión de los insurrectos cubanos fugados de Gibraltar. La determinación que se tome depende del resultado de la información que se ha abierto. Inglaterra ha hecho un llamamiento al honor español sin ninguna presión, y España corresponderá á este llamamiento después de depurados los hechos.

Madrid 7.—Han quedado ultimados los nombramientos de presidentes y fiscales de las nuevas Audiencias.

El Sr. Moret insiste en retirar su firma de la fórmula de la izquierda.

Madrid 7.—Ha resultado desmentida la noticia de la huelga de los operarios guarnicioneros de Madrid.

Madrid 7.—Dice el «Correo» que la situación de la izquierda empeora, y añade que los partidarios del duque de la Torre están desalentados en vista de la tibieza de los amigos del Sr. Martos.

Indica el mismo periódico la probabilidad de que los amigos del señor Moret rompan la fórmula de la izquierda.

Siguen las conferencias para hacer propaganda en favor de la misma.

Madrid 7.—S. M. el Rey ha recibido en audiencia solemne al embajador extraordinario del Japon, habiéndose pronunciado en esta ocasión amistosos discursos.

Noticias de origen oficial desmienten el levantamiento de una partida carlista en la provincia de Tarragona:

Reina orden completo en toda la Península.

Madrid 7.—(Oficial).—Manila 7.—Ayer hubo otro temporal, pero sin que ocurriera novedad en el arsenal ni en los buques.

Los señores Cánovas y Romero Robledo irán el sábado á Antequera.

El banquete que habrá mañana en palacio será de cuarenta cubiertos.

París 7.—Alejandría.—A consecuencia de las quejas de Suiza respecto del enganche de suizos para la gendarmería egipcia, el gobierno de Egipto ha resuelto que se los conduzca á su país.

París 7.—La comisión de presupuestos ha aceptado las proposiciones de M. Tirard telegrafadas ayer.

Lord Dufferin ha llegado á Alejandría.

El periódico ruso «Novosti» asegura que Alemania protesta contra la intervención

financiera inglesa, única en Egipto, y pide que la fiscalización sea europea.

En las minas de carbon de piedra contiguas á Chesterfield ha habido una explosión, quedando sepultados cuarenta operarios.

París 7.—Cairo.—El Khedive ha dado un decreto mandando que no entiendan los tribunales mistos de la competencia del reglamento de indemnizaciones. Una comisión especial quedará encargada de este asunto.

París 7.—Londres.—En la Cámara de los comunes, M. Aschley ha dicho que se ha mandado abrir en Gibraltar una información sobre las prisiones de refugiados cubanos, y que los culpables serán severamente castigados.

Telegrafian de Berlin al «Morning Post» que se ha llegado á un acuerdo con España sobre las bases del nuevo tratado de comercio.

París 8.—Halifax (Nueva Escocia).—Se ha incendiado un asilo de pobres, pereciendo 31 personas.

Londres.—A consecuencia de una explosión han quedado sepultados 30 operarios en una mina de carbon de piedra de Clay Cross. Se teme que hayan perecido todos.

Telegrafian de Viena al «Daily News» que el general Ignatieff ha tratado de negociar una alianza con Francia por considerar que la ha hecho necesaria la supremacía de Inglaterra en Egipto, pero que no solo ha fracasado este proyecto, sino que Francia hasta lo ha puesto en conocimiento de Inglaterra.

Gacetilla.

En la sesión celebrada hoy por el Ayuntamiento de esta ciudad, ha sido nombrado don Ramon N. Pons, oficial encargado de la contabilidad de los Establecimientos de Beneficencia; debiendo hacerse los trabajos propios de dicho ramo en las oficinas de dicha corporación en vez de despacharse en la casa de Misericordia, como hasta ahora se ha venido haciendo.

En el día de ayer ingresaron en la cárcel pública de este partido, á fin de extinguir cuatro días de arresto, por insolvencia, cuatro sujetos que fueron condenados al pago de veinte pesetas cada uno, en juicio verbal de faltas celebrado ante el señor juez municipal de esta ciudad, por juegos prohibidos, á cuya autoridad fueron denunciados por el cuerpo de orden público, que los aprehendió.

En el vapor «Nuevo-Mahonés» ha llegado hoy á esta ciudad don Estanislao Ferrer, contador de marina, siendo portador de cantidades para la escuadra.

La dotación de la fragata «Sagunto» desembarca por las tardes en Villa-Carlos, dirigiéndose á la Esplanada de dicho pueblo, donde hace ejercicios de instrucción.

Resultando de las noticias sanitarias comunicadas por nuestro cónsul en el Cairo, la existencia del cólera en la Meca, la Dirección general del ramo ha dispuesto que se consideren súcias las procedencias del mencionado punto, después del 3 del actual.

Por telegrama se sabe la feliz llegada á Puerto-Rico el día 6 del actual del vapor «Vidal-Sala» habiendo salido el día siguiente para la Habana.

Se ha dispuesto de Real Orden, que se entienda modificado el artículo 143 de la vigente ley del timbre en el sentido de que es obligatorio usar en los libros de actas de las sociedades, sujetos al timbre, el papel de la clase 11.º elaborado por el Estado, ú otro de iguales dimensiones con el sello correspondiente.

En la tarde de hoy ha salido para la mar la fragata de guerra «Cármén.»

Mañana se pondrá en escena por primera vez en esta temporada, la ópera «Rigoletto», debutando el tenor señor Mongini

Dice el «Diario de Ciudadela» de ayer:

«En la mañana de hoy se ha dado principio, por los peritos nombrados al efecto, á la evaluación de los terrenos y edificios que han de ser expropiados para la construcción del trozo 6.º de la carretera de Mahon á Ciudadela por Mercadal.

—Se nos ha dicho que los artistas que funcionaban en el teatro del Circulo, tratan de organizarse para formar nueva empresa, nos alegraríamos que la noticia resultara cierta.»

Para administrar el Sacramento de la Confirmación á los niños de ambos sexos, es esperado mañana en el pueblo de Mercadal, el Excelentísimo é Ilustrísimo señor Obispo de esta Diócesis, debiendo girar igual visita á las demás poblaciones de esta Isla.

Habiendo fallecido D. José González Torrent, Contestable de la fragata «Sagunto, esta mañana en la Parroquia de Sta. Maria, ha tenido lugar una misa de Requiem para sufragio de su alma; y esta tarde depositado el féretro en la ermita de S. Pedro, precedido de la Comunidad de Presbíteros, con cruz alta, ha sido conducido al Cementerio Católico de esta Ciudad, acompañado por sus amigos y compañeros.

El vapor-correo «Menorca» salido ayer de este puerto ha llegado al de Palma á las nueve y media de esta mañana sin novedad, después de haber corrido un récio temporal.

Por Real decreto de dos del actual se dispone que en caso de ser Príncipe el vástago que diere á luz S. M. la Reina, sea condecorado con el collar de la insigne orden del Toison de Oro y el de la Real y distinguida de Carlos III, y con las grandes cruces de la de Isabel la Católica y de San Juan de Jerusalem; y si fuere infanta, con la Banda de Damas Nobles de Maria Luisa. Las insignias serán impuestas por S. M. el Rey tan luego como haya recibido el Santo Sacramento del Bautismo.

La «Opinion» de Palma dice que el lunes se reunieron los hombres

de su partido para fijar la línea de conducta que les conviniera adoptar en cuanto se relacione con la próxima campaña electoral de diputados provinciales, y acordaron; tomar parte en las elecciones y fiar al celo de los comités de la circunscripción de Mallorca y del local de aquella ciudad, la dirección y ejecución de los trabajos.

Merece nuestro aplauso la disposición adoptada por el Sr. Gobernador, en favor de los maestros que están atrasados en el percibo de sus haberes, para lo cual ha oficiado al Sr. Delegado de Hacienda indicándole se retenga á los ayuntamientos morosos en el pago de estas atenciones, parte de los recargos sobre las contribuciones directas.

Por iniciativa del señor Gobernador de la Provincia, se reunieron en su despacho en la mañana del lunes algunas personas de las más importantes de Palma, con el objeto de nombrar una Junta que cuide de reunir donativos para atender á las desgracias acaecidas últimamente en Filipinas y Cuba.

Acogemos con satisfacción el pensamiento del Sr. Larroca, á la disposición del que nos ponemos, para secundar en la formas que lo permitan nuestras fuerzas una idea tan humanitaria como acertada, que en este país será generalmente aplaudida por todas las clases de la sociedad, que como en otras ocasiones rivalizarán en dar público testimonio de los caritativos sentimientos que distingue á los mahoneses siempre que se trata de remediar una necesidad, de enjugar una lágrima á nuestros semejantes.

La junta la forman los Srs. siguientes: D. Tomás Rullan, Vicario general, D. Gonzalo Cardona, Fiscal de su Majestad, D. Francisco M. de los Herreros, Director del Instituto, D. Ernesto Canut, D. Felipe Guasp y don Mateo Enrique Lladó.

La Gaceta del 3 publicó, entre otras disposiciones, una real orden declarando que los maestros y maestras de escuelas públicas no tienen necesidad de presentar certificación de buena conducta cuando soliciten otras, ya sea por oposición, concurso, traslado ó ascenso.

En Nueva-York está en uso una máquina para limpiar caballos, movida por el vapor. Con ella se limpia un caballo en un minuto y quince segundos. Su mecanismo consiste en dos cepillos que giran con una velocidad de 800 vueltas por minuto; un hombre cuida de dirigir el cepillo y aplicarle sucesivamente sobre toda la piel del animal.

Dice el «Balear» del 7:

«Durante la primera quincena de este mes se espera la visita de los ingenieros de Barcelona, representantes de una respetable casa constructora, que se proponen estudiar el trazado del ferrocarril de Sóller. En vista del resultado de sus trabajos científicos, se resolverá después si dicha construcción es ó no conveniente á los intereses de la empresa.

Podemos adelantar á nuestros lectores que el pueblo de Sóller está muy animado con la idea de esta importantísima mejora, y para lograrla se halla dispuesto á no perdonar medio ni sacrificio de ningún género.

—El príncipe Amadeo de Saboya acaba de ingresar en la hermandad de la Misericordia de Florencia.

Esta famosa cofradía, fundada en el siglo XIII, cuenta como socios suyos á infinidad de personas de todas las clases sociales.

Es obligación de los congregantes asistir á los enfermos, cuando lo necesitan, día y noche.

—Las sociedades de salvamento de naufragos, no cesan de prestar socorros á los que son víctimas de los temporales en las costas españolas; la de San Sebastian ha tenido ocasión en la noche del viernes de salvar, con el bote salvavidas «Guipúzcoa» á los vapores de pesca «Masí» y «Elcano», anclados en la dársena y en gravísimo peligro de ir á pique, si el «Guipúzcoa» no hubiera acudido en su auxilio. Urge aumentar el número de salvavidas en todos los puertos del litoral.»

De la «Opinion» de Palma del día 7:

«El vecino pueblo de Esporlas ó por mejor decir su carretera, fué anteayer domingo, teatro de una escena que no sabemos como calificar.

Un carruaje, que, por lo visto no debía cumplir estrictamente las disposiciones del ramo, salió á la carrera y se encontró frente á frente de la diligencia del conductor Ribas, á la cual arrastró unos dos pasos, resultando del encuentro, heridos varios pasajeros, que al llegar á Esporlas fueron conducidos á sus casas y auxiliados convenientemente.

Se ha impuesto, con mucho acierto, una multa á los conductores á fin de que no repitan la escena. El hecho tenía lugar á las cuatro y media de la tarde.

—Como caso extraordinario de longevidad diremos que ha fallecido en Madrid á los «ciento diez» años la madre de D. Pascual Gayangos, padre político del señor Riaño, Director de Instrucción pública.

Dicha señora gozaba de grandes simpatías.»

Los pasajeros llegados en el vapor-correo «Nuevo-Mahonés» son los siguientes:

DE BARCELONA

D. Rafael Ramonciquier y dos señoras, Gabriel Seguí y señora, Pedro A. Berrueto y esposa, Emilio Terron Pbro., Julia Vives, Mariano Perez y Carlos Suances, Ramon Tarovera, Juan Herrero, Juan Beltran, Francisco Bontet, Estanislao Ferrer, siete soldados, Magdalena Carlos, Jaime Mercadal.—Total 25.

DE ALCUDIA

D. Juan Bautista, Ignacio Pardo, Nicolás Gelabert, José Llorens, Rafael Covas, Antonio Carretero y un hijo, Antonio Payeras.—Total 8.

Con mucho gusto damos cabida al siguiente escrito que nos ha remitido D. Jaime Pons.

CERMEÑO Y NAKENS.

Señor Director: ¿Conoce V. á José Nakens? ¿No? Ni yo tampoco. ¡Pepe Nakens! Si no fuera este su nombre, sería su mote; porque ¡vive Dios! que merece llamarse así

Habia en un pueblo de Andalucía un basurero muy conocido por la borrica blanca, su compañera inseparable, sobre cuya rota albarda descansaba la sarría en que depositaba las inmundicias que recogía. Careciendo el pobre de familia y ocupado constantemente desde su más tierna infancia en sus asquerosas tareas, por ignorarlo todo, hasta no sabia su apellido. Cuando llegó el tiempo de la quinta, el pedáneo le preguntó, delante de los demás mozos del pueblo, cuál era su nombre.—Pepe, dijo él; ¿Pepe? ¿Y qué más?—Pepe ná más. Este hecho bastó para conquistarse un apellido; desde entonces fué conocido por *Pepe Ná... más*, cuyo mote llevaron sus descendientes. Señor Director, si V. en Mahon no conoce á Pepe Nakens, sin duda debe ser algun descendiente de Pepe Ná... más, que habrá desfigurado el mote de familia, añadiendo Kens; sin duda por haberlo hecho célebre alguna carta parecida á la que titula *El Padre Cermeño en El Liberal* del lunes. *Kens*, esto es ¡qué entel!

Si efectivamente V. lo conoce, si ese es su verdadero nombre y apellido, si no es un pseudónimo, entonces no he dicho nada y no hay que cansarse en buscar su genealogía entre los basureros. Pero también pudiera ser que Pepe Nakens fuese un ente real y verdadero llamado así, aunque desconocido en Mahon y de *El Liberal* y que este celoso periódico hubiese visto esa carta, ó como queramos llamar, en otra publicación y sin citar de donde haya hecho el recorte, le haya prestado su paternidad, adornándose con plumas ajenas; en cuyo caso *El Liberal* y solo *El Liberal* es responsable de la poca cultura del citado artículo. Si así fuera no nos extrañaría; es sistemático en él adoptar sueltos que tienden á ridiculizar al clero; sin tener en cuenta que en un país morigerado como es Mahon, valerse de la prensa para destruir en vez de edificar, es desconocer la elevada misión de esta matrona del siglo XIX que abre las puertas de su popular palacio á todos los individuos, para que allí discutan y no disputen, busquen la luz y no anden en tinieblas, usen formas delicadas y no frases de taberna, convirtiendo su palacio en casa de vecindad. Vuelva á leer el citado artículo *El Liberal* con detención y comprenderá que honra muy poco á una población seria.

Anoche en los pasillos del Teatro me decía un pasajero del vapor «Asia»:—He leído ese papelucho que habla del P. Cermeño y veo que aun están poco civilizados en Mahon al publicar tales paparruchas.—Yo, como buen mahonés, sentí mucho el concepto formado por los forasteros acerca de la prensa local; y diciéndole que el artículo en cuestión versaba sobre un hecho grave y que no tiene disculpa, me decía:—Desengáñese V., amigo, prescindido de la verdad ó mentira de ese hecho; pero es lo cierto que insulta á toda una clase respetable por muchísimos conceptos y trata de ignorantes á los curas, dando así un mentís descarado á la Historia. ¿Qué persona medianamente instruida podrá creer tal aseveración? Luego, el lenguaje poco culto que usa, no lo hacen acreedor á que ningún periódico serio le preste su paternidad, sin peligro de que se forme una idea poco favorable de tal publicación. Y no me meto en las herejías que contiene al negar los milagros, y al profetizar el fin próximo del Catolicismo. Algo más que ese oscuro José Nakens valía Voltaire que llamaba á la juventud de su tiempo para que abriese una sepultura al cadáver del Catolicismo y sin em-

bargo el Catolicismo vive á pesar de la calumnia, del odio y de las malas pasiones de sus enemigos, agitadas como las olas de borrascoso mar contra él:

¡Liberal! ¡Liberal! si tu misión en la prensa es hacer política, no te metas en asuntos religiosos insultando á clases respetables y haz política honrada; propaga las ideas liberales políticas que la Iglesia no tiene porque temer á la libertad; pues por defender tan precioso don de Dios ha sido abofeteada, escupida y calumniada durante diez y nueve siglos y lleva aun triunfante en sus manos la Cruz, símbolo de las más altas libertades á que puede aspirar el hombre en la tierra. Ahora, si no eres político y solo defiendes los intereses de la localidad, eres verdaderamente *impolítico*, ofendiendo los sentimientos católicos de la inmensa mayoría de los menarquines que nacieron, viven y quieren morir en la religión que mamaron con el néctar de la nutrición en su infancia. Si eres periódico representante de alguna secta anticatólica defiende las doctrinas de tu *credo* y discute, si niegan tus aseveraciones, pero no insultes. De todos modos, sepas, que has dado una idea muy triste de la prensa de Mahon, y esto no puede nunca aplaudírtelo, como buen mahonés,
Jaime Pons.

A la hora de cerrar el presente número, nos avisan desde Palma que el vapor-correo de Valencia no ha podido salir á causa del temporal que reina.

ULTIMA HORA.

Madrid 9.

El Sr. Castelar en su periódico «El Globo» ha publicado un manifiesto declarándose como siempre consecuente republicano, rechaza toda coalición con los elementos revolucionarios y aconseja la lucha electoral.

Ha tenido lugar en Palacio la recepción del embajador de Francia de que dí cuenta en mi telegrama de ayer, habiendo sido afectuosísimos los discursos que se han pronunciado.

En Halizar han perecido veintiuna personas abrasadas á causa de un incendio.

El Sr. Montero Rios regresará con el objeto de concurrir al meeting que debe celebrarse.

Segun «El Liberal» órgano del Sr. Martos, este y Echeagaray se esforzarán aconsejando á sus amigos que apoyen la izquierda dinástica, prestando un patriótico servicio á la democracia pero se negarán á firmar la fórmula.

Interior 28'42

Cambios corrientes en la plaza de Barcelona el día 7 de Noviembre.

Dinero.		Dinero	
3 por 100 int.	28'45	OBLIGACIONES.	
3 por 100 ext.	78'25	N. de España	66'75
Subvenciones	00'00	F-c. T. Barce-	
B. T. Cuba	99'15	lona y Fran-	
		cia 6 p. 100	103'25
ACCIONES.		Id. id. 3 »	66'25
B. Barcelona	97'25	Abadesas	74'25
C. Mercantil	72'50	F-c. Alm. á Val.	52'40
B. H. Colonial	87'75	Orenses	50'00
P. Descuotos.	41'25		
B. Ibérico	29'50	CAMBIOS.	
F-c. B. á Fran.	120'75	Sobre Londres	47'30
Id. Alm. á Tar.	000'00	París	4'91
Orenses	42'00	Marsella	4'91
N. de España	122'50		
F-c. Alicante	109'00		

Sección comercial.

Barcelona 8.

CAMBIOS corrientes en esta plaza.

EFFECTOS PÚBLICOS.		Dinero
Consolidado int.		28'270
4 p. ∞ amortizable		78'000
Billetes hipotecarios Cuba.		99'120
ACCIONES.		
Orenses.		41'750
B. Hispano Colonial.		84'750
F.-Carril de Barcelona á		
Francia.		119'000
Fer.-Car. del N. de España		121'000
F-C de Alicante.		107'750
OBLIGACIONES.		
Id. Tarrag. Barna. y Fran-		
cia 3 p. ∞		66'250
F-C. de Medina del C Oren-		
se y Vigo.		50'000

Sección Religiosa

Santo de hoy.

San Teodoro mártir.

CULTOS.

CÓRTE DE MARÍA.

Mañana se hace la visita á Ntra. Señora del Pilar en el Cármen.

Sufragio para las Almas del Purgatorio. Tienen lugar á las 5 1/2 de la mañana en Sta. María, el piadoso mes de Noviembre consagrado á dicho fin; y por la noche Novenarios en el Carmen y en S. Francisco con sermon, en las Concepcionistas y en la Concepcion con meditación y lamentos ó tristes con acompañamiento todo por las pobrecitas ánimas de los difuntos.

Santo de mañana.

San Andrés Avelino confesor.

Movimiento del Puerto.

Capitanía del Puerto.

Despachador el 9.

De Barcelona Vapor correo «Nuevo Mahónés» Capitan D. José Pons con 23 trips 33 ps. efectos y la correspondencia.

ANUNCIOS.

En venta.

Lo está el predio *Son Planas*, situado en el término de Ciudadela propio de la herencia de D. Francisco Serra y Rodriguez.

Venden dicha finca los Srs. albaceas testamentarios de D.^a Adelaida Cardona y Serra, competentemente autorizados; y doña Catalina Serra y Hernandez.

La subasta tendrá lugar á viva voz, el lunes 27 del corriente á las 12 del día, en el despacho del notario D. Francisco Andreu quien exhibirá el pliego de condiciones, la contrata del arriendo pendiente y la documentación de la finca.

Para vender

Lo está la casa calle de la Plana núm. 12. Informará el Notario D. Francisco Andreu.

SALUD Á TODOS

devuelta sin medicina ni purgantes, ni gastos, por la deliciosa harina de salud, de DU BARRY, de Lóndres, la

REVALENTA ARABIGA.

Treinta y seis años de invariable éxito, curando las digestiones laboriosas (dispepsias), gastritis, gastralgias, tisis pulmonar, flemas, vientos, amargor de boca, acedias, pituitas, náuseas, eructos, vómitos, estreñimientos, diarrea, disentería, cólicos, tos, asma, ahogos, opresion, congestión, mal de nervios, diabética, debilidad, todos los desórdenes del pecho, de la garganta, del aliento de los bronquios, de la vejiga, del hígado, de los riñones, de los intestinos, de la membrana mucosa, del cerebro y de la sangre—100,000 curaciones, entre las cuales se cuentan las de S. S. el Papa Pio IX, de S. M. el Emperador Nicolás de Rusia, de la señora duquesa de Castle Stuart, del duque de Pluskow, la señora marquesa de Bréhan, Lord Stuart de Decies, Par de Inglaterra, el señor Doctor catedrático Wurzer, etc.

Cura nim. 69,924.—«Soissons (Aisne) el 10 de enero de 1868. En la aldea en donde resido parte del año se encuentra una mujer aquejada, según el parecer de todos los facultativos, de un cáncer al estómago; lo positivo es que hacia dos años que esa infeliz padecía dolores inaguantables. No podía digerir cosa alguna, y su debilidad era tal que mover un brazo le era imposible: en fin, todos esperaban el fin de esa larga agonía, que sin duda alguna se encontraba muy cerca de su término, cuando en el mes de marzo último tuve la idea de aconsejarla tomara la *Revalenta du Barry*. Desde su estado ha mejorado mucho, las fuerzas, le vuelven, digiere y no padece casi más.—De Chasselles, condesa de Gorges.»

Cura núm. 62,845.—Señor Boillet, Pbro. de 36 años de padecimiento de asma con opresion durante la noche y debilidad general.


Núm. 49,842.—La señora Maria Joly, de 50 años, de un *estreñimiento inveterado*, de una gastritis, de irritaciones nerviosas, asma, tos, espasmos, vientos, náuseas.—Número 46,270.—Señor Roberis, de una consuncion pulmonar con tos, vómitos, sordera y estreñimiento de 25 años.—Núm. 46,210. El Sr. Doctor-médico Martin, de una gastralgia é irritacion en el estómago que le habían hecho vomitar de 15 á 18 veces al día, durante 8 años.—Número 46,218. El coronel Watson, de la gota, neuralgia y estreñimiento obstinado.—Núm. 18,744. El Doctor-médico Shorland, de hidropesta y estreñimiento.—Núm. 49,522. Sr. Baldwin, del agotamiento más completo, parálisis de la vejiga y de los miembros, á consecuencia de excesos de la juventud.

Es cuatro veces mas nutritiva que la carne, sin irritar, y economiza 50 veces su precio en medicinas.

Se vende únicamente en cajas de lata de media libra, 12 rs; una libra 20 rs. 2 libras, 34 rs; 5 libras, 80 rs. 12 libras 170 rs. y de 24 libras 300 rs.

Depósitos en casa de los mejores boticarios y ultramarinos.

Du Barry y Compañia (Limited), 87, Regent Streer, W., Lóndres, y rue 7 Castiglione, París.—Depósito general para España, señores Hijos de D. José Vidal y Ribas, Barcelona.



CAFE NERVINO MEDICINAL.

EXCLUSIVO DEL DR. MORALES.
Maravilloso secreto árabe.

Cura infaliblemente los padecimientos de la cabeza, incluso la jaqueca los males del estómago, del vientre, los nerviosos y los de la infancia en general. Se vende á 12 y 20 reales caja en principales farmacias las de Madrid y provincias.

Dr. MORALES: Carretas, 39, pral. Marid.

La primera suerte de
400.000 marcos imperiales,
2.000.000 de Reales en oro.

es el máximo premio en caso el más feliz en la Lotería de dinero, aprobada por el Gobierno alemán de Hamburgo y garantida por todos los bienes públicos de este Estado. Esta Lotería consta de 93.500 billetes, de los que, conforme al prospecto oficial, han de salir seguramente premiados 47.600. Además del citado premio principal de 2 millones de Reales han de salir los siguientes premios:

1 de 1.250.000 Reales.	—	1.250.000 Reales.
1 de 750.000 »	—	750.000 »
1 de 500.000 »	—	500.000 »
1 de 300.000 »	—	300.000 »
1 de 250.000 »	—	250.000 »
2 de 200.000 »	—	400.000 »
3 de 150.000 »	—	450.000 »
4 de 125.000 »	—	500.000 »
2 de 100.000 »	—	200.000 »
2 de 75.000 »	—	150.000 »
1 de 60.000 »	—	60.000 »
24 de 50.000 »	—	1.200.000 »

Además 47.557 premios de reales 40,000, 30,000, 25,000, 20,000, 15,000, 10,000, 7,000, 6,000, 5,000, etc. y muchos otros premios importantes, los que importan todos en 4 millones 701,375 Reales en oro, han de pagarse gratuitamente en 7 extracciones á los portadores de los billetes originales.

La casa abajo firmada, que está encargada directamente por el Gobierno de la venta de los billetes originales, los envía á todos los puntos de España anticipándola el importe en letras sobre Cádiz, Madrid ó Barcelona, ó en billetes de Banco, ó en giro mútuo; pequeños importes ó balances se admiten en sellos de correo.—Conforme al prospecto oficial—el que será enviado gratuito á cada encargarador—el precio de los billetes se fijó por el Gobierno en

30 reales por un billete original entero.

15 reales por medio billete original.

Al llegar en esta las puestas respectivas, los billetes originales pedidos para la extracción del primer sorteo serán inmediatamente remitidos, y acabada la extracción, las listas de premios oficiales serán enviadas desde luego á los tenedores de los billetes, acompañadas por los billetes para el próximo sorteo, de manera que los interesados recibirán con prontitud los billetes para todos los 7 sorteos. Todos los premios se pagarán puntualmente y los premios mayores se podrán cobrar en el pueblo mismo del agraciado. El Gobierno garantiza el pago inmediato de los premios. Los sorteos se efectuarán públicamente bajo la inspeccion del Gobierno y en presencia de diputados y notarios, y en presencia de la Direccion General de la Loteria. La casa abajo firmada,

siempre feliz desde más de 30 años,

tuvo últimamente la satisfacción de pagar á sus parroquianos los 3 premios de 1,270,000, 915,000, 910,000 Reales, como tambien muchos otros; por consiguiente puede recomendarse como bien afortunada. Todos los que deseen participar en el primer sorteo, se servirán mandarle sus pedidos pronto, en todo caso antes del 25 de noviembre de 1882. Todos los pedidos deben ser dirigidos directamente á la casa expendedora principal

J. DAMMANN,

EN HAMBURGO (Alemania.)

Cartas llegan á Hamburgo en 33 horas de los puntos más lejanos de España. Correspondencia en castellano, portugués, inglés, francés, italiano y rumano. Remesas deben venir certificadas.

ORO.

Se halla en esta ciudad el conocido platero DON IGNACIO FORTEZA portador de un rico y elegante surtido de alhajas de las mas acreditadas fábricas. Vive en la calle del Castillo Fonda de Jaques.

Pasa á domicilio.

Para vender.

Lo está un vergel situado en las inmediaciones de la ermita de San Juan del término de esta ciudad.

Una porcion de terreno situado en el punto conocido por Gibraltar inmediato á esta poblacion.

Y otra porcion de terreno situado en el sitio denominado Mercadelet de este término municipal.

Dichas fincas proceden de la herencia de los hermanos Morillo y Carreras y se venderán en pública subasta en el despacho del notario

D. Francisco Andreu el dia 6 de Noviembre á las diez de su mañana.

Subasta.

El dia 17 actual á las 11 de la mañana se venderá en licitacion privada, á voluntad de su dueño, la casa núm. 13 de la calle de la Arravaleta de esta Ciudad.

Dicha subasta tendrá lugar en el despacho del Notario D. Francisco Andreu y Pons.

En venta.

Lo está la casa de la calle del Bastion n.º 29, pudiendo abonar su importe á plazos ó todo á la vez. Para su ajuste entiéndase con su dueño que vive en la Plaza del Retiro.

AL BUEN GUSTO.

En los acreditados establecimientos La Palma y La Vid se acaban de recibir los ricos y superiores Quesos Guneira y de Holanda, aceitunas sevillanas de la Reyna y Manzanillas, Jamones y toda clase de conservas alimenticias incluso en ellas los acreditados Chocolates de la Colonia de Madrid y de Juncosa de Barcelona: igualmente el homeopático chocolate fabricado espresamente por los que toman la homeopatía.

Licores y vinos el gran repertorio que de costumbre se encuentran en nuestras bodegas que sería prolijo enumerar.

LA PALMA.

LA VID

Adover 24.

Portal de Mar 20.

TEATRO.

Compañia Lirico-Italiana.

Funcion para hoy Viernes 9 de Noviembre de 1882.

9.^a de Abono. 2.^a Serie.

Debuto del Tenor Sr. Mongini.

Se pondrá en escena la tan aplaudida ópera en 4 actos

RIGOLETTO.

El Duque de Mantua, Sr. Mongini; Rigoletto, Sr. Alberti; Gilda, Señorita Pinner; Magdalena, Sra. Bardelli; Sparafugile, Sr. Crotti; Monterone, Sr. Viñeta; Condesa de Chiprano, Señora Cuenca; Juana, Sra. Garcia; Borsa, Sra. Venegoni.

PRECIOS

Palcos platea	6 pesetas.
id. 2. ^a fila	4 »
id. 3. ^a »	2 »
Butaca	1.00 »
Sillas fijas	0.50 »
Entrada general	0.50 »
niños y soldados	0.25 »

A las 8.

Imp. de M. Parpal, Bastion, 39.